

La crise économique de 1929

1. Ses Causes

La 1^{ère} guerre mondiale a déstabilisé le système monétaire international (base du commerce mondial), entraîné partout l'inflation, appauvri l'Europe, dont les monnaies se déprécient et varient.

Les États-Unis, enrichis par la guerre, connaissent après 1924 une prospérité fragile car soutenue par crédit, d'où une spéculation effrénée (on achète des actions à crédit!). Ils accèdent à la production de masse alors que la structure sociale d'une société de consommation stable n'existe pas encore.

2. La crise aux États-Unis

La frénésie spéculative fait monter artificiellement le cours (la valeur) des actions. En octobre 1929, la publication de statistiques pessimistes déclenche à Wall Street le Krach (effondrement) du « jeudi noir » (24 octobre) : 13 millions d'actions ne trouvent pas d'acquéreurs. Les cours tombent de moitié.

De boursière, la crise devient économique et sociale. Les banques, propriétaires d'actions dévalorisées, ont perdu une partie de leur capital et prêtent moins aux entreprises et aux consommateurs : faillites, chômage, chute de la consommation et de la production.

3. L'extension mondiale de la crise

En 2 ans, elle gagne le monde entier (excepté l'URSS, autarcique) car les USA achètent moins de matières premières aux pays neufs, moins de produits manufacturés à l'Europe et leurs banques rapatrient les capitaux placés à court terme, provoquant des faillites en série. Elle atteint l'Autriche, l'Allemagne, l'Europe centrale puis la Belgique, l'Angleterre et la France (1931).

4. Ses conséquences

Dans chaque pays, on revient au protectionnisme (contre la concurrence étrangère) ; les entreprises puissantes absorbent les faibles (concentration). L'État intervient (dirigisme) pour coordonner la vie économique, contrôler les salaires, aider les entreprises, les chômeurs, réglementer la concurrence, limiter l'immigration. L'opinion, désemparée, se tourne vers des solutions « nouvelles » (nazisme en Allemagne ; Front populaire en France).

Sur le plan international, le Japon, l'Italie, l'Allemagne espèrent résoudre leurs difficultés par la conquête : la crise de 1929 est à l'origine directe de la 2^e guerre mondiale.